



**31 DE ENERO 2023
PRIMERAS PLANAS**



Cuestionan a SEP mano de chavista



Corcholatas piden unidad contra los conservadores



Arrancan...



Defender instituciones electorales, prioridad del PRI, declara Moreira



“Putin convirtió la energía en un arma”



Nuevos consejeros del INE por sorteo, propone Adán Augusto



Lanzan plataforma plural para construir proyecto alternativo



México debe pago de membresía a la ONU



Crecería México 1.7% en 2023: FMI



Sortean ingresos presupuestarios caída por apoyos a gasolinas en 2022



Va 4T por nuevos consejeros del INE vía tómbola, para no “suplicar” acuerdos



Sociedad civil busca un cambio para 2024



Lleva las Corcholatas peticiones a legisladores



Adán da línea: consejeros del INE saldrán por sorteo



Coahuila 2021, año del boquete financiero



Lorenzo Córdova, servidor sin principios y farsante: AMLO



Superinflación de 33% pegará al bolsillo por la Candelaria



Encuentra ASF irregularidades en la SEP por 830 mdp



EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Regresan 370 mil universitarios de la UNAM a las aulas (ContraRéplica, p. 10)
- Designa la UNAM a Eduardo Robledo Rincón como director del Programa Universitario de Gobierno (La Jornada, p. 12)
- Homenaje a estudiante fallecida en accidente del metro (La Jornada, p. 12)
- Analizan futuro de la educación (El Universal, p. 4-Generación Universitaria)
- Los otros gastos de Riquelme (Reporte Índigo, p. 14)

SEP

- Inician grabaciones de la segunda temporada de “Qué tanto es tantito” (Once noticias.digital)
- Cuestionan a SEP mano de chavista (Reforma, p. PP y 4)

SECTOR EDUCATIVO

- Memorial: disculpa en puerta (Reforma, p. 2-Ciudad)
- Denuncia del sistema educativo (24 Horas, p. 19)
- Se intoxican 15 niños en Guanajuato por “reto” con clonazepam (La Jornada, p. 26)

NORMALES

- Se oponen a reinstalar a 66 empleados de la normal Mactumactzá (La Jornada, p. 26)

MAGISTERIO

- Protegerán a familiares de profesora asesinada en Michoacán (La Jornada, p. 25)
- Maestros reclaman corrupción de Vidal Dosal y marchan al Palacio de Gobierno (El Independiente, p. 12)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	1	10

REGRESAN 370 MIL UNIVERSITARIOS DE LA UNAM A LAS AULAS

Sin embargo, los servicios del STC Metro presentaron fallas en la Línea 3, provocando retrasos de más de 30 minutos para los alumnos

REDACCIÓN CONTRARÉPLICA

Alrededor de 370 mil estudiantes y más de 42 mil 500 académicos de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) regresaron a clases este lunes, tanto en el nivel bachillerato, como licenciatura, posgrado, así como en centros de investigación.

En el marco del inicio del ciclo escolar, la joven que murió como consecuencia del choque de dos trenes de la Línea 3 del Sistema de Transporte Colectivo Metro el pasado 7 de enero, fue homenajeada por familiares, compañeros e incluso el propio rector de la Máxima Casa de Estudios, Enrique Graue, que se reunieron en la Facultad de Artes y Diseño.

El regreso a las aulas fue atropellado debido a que nuevamente la Línea 3 del Sistema de Transporte Colectivo (STC) Metro volvió a presentar fallas, lo cual provocó máxima afluencia y retrasos de más de 30 minutos, justo en el día de regreso a clases de los estudiantes de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM).

Justo las estaciones que dan acceso

a Ciudad Universitaria, como es el caso de Miguel Ángel de Quevedo, Copilco y Universidad, presentaron la mayor afluencia de usuarios.

Por ello, en redes sociales reportaron la larga espera en los andenes de la Línea 3, presuntamente por la falta de convoces, la mayoría de los denunciantes, estudiantes de la Máxima Casa de Estudios quienes llegaron tarde a su primer día de actividades.

"En la Línea 3 no está pasando cada 4 minutos, llevo más de 20 minutos aquí, y pasan cada 8. No han enviado ninguno vacío y cada vez está más saturado de gente", denunció una usuaria.

Además, se reportó que los transbordos en las estaciones Guerrero (Línea B), Hidalgo (Línea 2), Centro Médico (Línea 9) y Zapata (Línea 12) con la Línea 3 se encontraban detenidos, debido a la gran cantidad de pasajeros que intentan abordar los trenes.

HUMO EN JAMAICA

Las fallas en el STC también se presentaron en la estación Jamaica de la Línea 9. Usuarios reportaron la presencia de

humo, la cual generó retrasos de hasta 20 minutos en el arribo de los trenes.

No obstante, la cuenta oficial del Metro informó que el tiempo de espera en la Línea 9 era de 4 minutos, pero en ese momento no se pronunció sobre el incidente reportado en redes sociales.

Detalló que el incidente se produjo alrededor de las 7:35 hrs y la maniobra no requirió el desalojo del tren.

Apenas el sábado 28 de enero, se produjo otro incidente en la estación Chabacano de la misma Línea 9. Al respecto, internautas indicaron que uno de los convoyes venía sacando humo.

Por este hecho, los pasajeros a bordo de los vagones fueron desalojados. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	1	12

Designa la UNAM a Eduardo Robledo Rincón como director del Programa Universitario de Gobierno

DE LA REDACCIÓN

Al tomar posesión como director del Programa Universitario de Gobierno (Pugob) de la Universidad Nacional Autónoma de México, Eduardo Robledo Rincón aseveró que se debe contribuir a rescatar el valor del servicio público y el de la política como cuestiones esenciales, además de formar parte del proceso de generación de conocimiento orientado a la innovación gubernamental a través de la investigación aplicada con un carácter multidisciplinario, y constituirse como espacio de promoción y divulgación de las mejores prácticas de gobierno.

El acto se realizó en la sala de Consejo de la Coordinación de Humanidades, donde la coordinadora de Humanidades, Guadalupe Valencia García, le dio posesión.

Frente a integrantes de los comités Directivo y Académico Asesor, Robledo Rincón manifestó que “desde esta lógica, el Pugob se suma a las entidades universitarias como una instancia que coadyuvará en el diseño y desarrollo de una oferta educativa al respecto”.

Además, refirió que se promoverá la creación de un laboratorio de innovación pública con el fin de desarrollar, probar y evaluar soluciones efectivas a los problemas públicos y generar conocimiento.

“Trataremos de participar activamente en la solución de los retos que enfrentan los gobernantes y representantes políticos y sociales por medio de programas especiales de capacitación y asesoría”, recalcó.

El nuevo funcionario de la máxima casa de estudios dijo que la implementación del Pugob responde a la consolidación del trabajo transversal, efectuado por instancias universitarias, para “la formación de mejores servidores públicos”.

A su vez, Valencia García recordó que los objetivos del Pugob son: “Contribuir a la formación teórico-práctica de quienes aspiran a participar en el ejercicio de gobierno y de quienes ya lo ejercen; promover la investigación multidisciplinaria que contribuya a una mejor comprensión y ejercicio de la función pública en sociedades complejas; crear un espacio universitario que se sume a la divulgación del conocimiento y contribuya a promover el interés y la participación de la ciudadanía en los asuntos públicos, así como la profesionalización y la dignificación de la práctica política bajo valores y principios democráticos”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	1	12

Homenaje a estudiante fallecida en accidente del metro



▲ En la Facultad de Artes y Diseño de la UNAM se develó un mural en memoria de la alumna Yarezi Adriana Hernández Fragoso, víctima de la tragedia en el Metro de la Ciudad de México el 7 de enero pasado. A la ceremonia acudieron los padres de Yarezi y el rector Enrique Graue. ● Foto Cuartoscuro



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	G. UNIVERSITARIA	4

TEC DE MONTERREY REALIZA CIIE 2023

Analizan futuro de la educación

El importante congreso de innovación educativa **celebra su noveno aniversario; en 2024, se transformará en IFE Conference**

ISAÍAS PÉREZ

contacto@generacion.universitaria.com.mx

La mejora en la calidad, el aumento de la accesibilidad, la disminución de la deserción escolar y el fomento de la investigación son solo algunas de las tareas pendientes que tienen las universidades en el país, dijo Juan Pablo Murra, rector del Área Profesional y Posgrado del Tecnológico de Monterrey.

Durante el noveno Congreso Internacional de Innovación Educativa (CIIE) 2023 el directivo declaró: "tenemos la tarea pendiente de ampliar la cobertura, para que más jóvenes entre los 18 y 24 años accedan a una educación superior que les permita generar movilidad social y construir un mejor futuro".

Aunque Murra reconoció que es muy positivo que la cobertura de la educación superior sigue creciendo (la SEP dio a conocer que la cobertura de la educación superior pasó del 39.7% en el ciclo escolar de 2018-2019 a 42% en el 2020-2021), consideró que sigue siendo un suceso trágico el que muchos jóvenes deserten en algún momento de sus estudios.

"Si nos comparamos con países como Chile o Argentina, que se ubican por arriba del 80% de cobertura, es notorio que tenemos este gran pendiente como país. También tenemos el importante reto de disminuir la deserción de los estudiantes", dijo Murra.

DEBE IMPULSARSE LA INVESTIGACIÓN

Las universidades en México y en América Latina necesitan impulsar más la investigación. Sin embargo, el reto se vuelve complejo porque, según relató Murra, en la mayor parte del mundo, los gobiernos y las empresas son quienes financian la investigación.

En el caso de México, refirió Murra, las universidades tienen un doble reto porque ni el gobierno ni las empresas aportan recursos para la investigación. Mientras que los recursos que recaudan las escuelas por las colegiaturas no son suficientes para detonar la investigación.

ES TIEMPO DE CAMBIAR EL MODELO EDUCATIVO

Javier Elguea Solís, director de la División de Educación en la Fundación Carlos Slim, señaló que la educación contemporánea en casi todo el mundo se ha alejado gradualmente de enseñarles a los alumnos las habilidades que aumenten su productividad y sus oportunidades de empleo o emprendimiento. Es decir, hay deficiencias en el desarrollo de sus talentos.

"La cruda realidad a nivel global es que un estudiante promedio pasa demasiadas horas en la escuela estudiando temas que no incrementan su productividad ni tampoco enriquecen su vida espiritual", señaló.

En este sentido, Javier Elguea Solís cuestionó los resultados de la educación después de siglos de experiencia y miles de millones de recursos dedicados a los presupuestos educativos en todo el mundo. "Cuando la educación no es muy útil ni tampoco es inspiracional, es tiempo de hablar de las necesidades y de las oportunidades de la enseñanza", destacó.

Y en tono crítico dijo que "las mismas mediciones estandarizadas globales muestran que en la actualidad los estudiantes universitarios saben más o menos lo que uno de bachillerato debería saber; los estudiantes de bachillerato saben lo que aprendieron en la escuela primaria; y los desertores o, mejor dicho, los expulsados del sistema escolar, no saben casi nada o recuerdan muy poco".

UN ESPACIO RELEVANTE SOBRE LA INNOVACIÓN EDUCATIVA

Durante los tres días en los que se llevó a cabo el Congreso Internacional de Innovación Educativa (CIIE) 2023, organizado por el Instituto para el Futuro de la Educación, del Tecnológico de Monterrey, el evento estuvo lleno de ideas, propuestas y experiencias compartidas por todos los participantes con el fin de co-crear el futuro de la educación.

En esta ocasión, el CIIE 2023 se llevó a cabo del 16 al 18 de enero en la Arena Borregos del Tecnológico de Monterrey, Campus Monterrey.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	G. UNIVERSITARIA	4

Ahi, tanto especialistas como líderes de la educación abordaron temáticas sobre las tendencias educativas, tecnologías para la educación, gestión de la innovación educativa, innovación académica de la salud, formación a lo largo de la vida y emprendimiento EdTech, entre muchas otras temáticas.

De hecho, según sus organizadores, el CIIIE se ha convertido en el congreso sobre educación más relevante del mundo de habla hispana. En sus pasadas ediciones ha tenido 22 mil participantes presenciales y más de dos millones de asistentes remotos, provenientes de dos mil 800 instituciones y más de 40 países. ●

IFE CONFERENCE, UN ESPACIO DE IMPACTO GLOBAL

- José Escamilla, director asociado del Instituto para el Futuro de la Educación anunció la próxima transformación que experimentará el CIIIE. Así, en 2024 este congreso se convertirá en la IFE Conference.
- La IFE Conference irá más allá de un evento anual, actuando como una plataforma global de actualización constante para que los innovadores educativos se conecten, colaboren y co-creen un futuro mejor para millones de personas en todo el mundo.



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	1	14

LOS OTROS GASTOS DE RIQUELME

Coahuila debe explicar en qué usó una partida de la Federación cuya mayor parte estaba destinada al sector salud, pues la calidad de los servicios, para lo que estaban destinados los recursos, no mejoraron

Coahuila permanece marcado por la falta de explicaciones de lo que se hizo con los mil 900 millones de pesos que recibió de la Federación en 2021, de acuerdo con las 17 auditorías que se le aplicaron en la revisión de la cuenta pública de ese año.

La mayor parte del boquete -mil 291 millones de pesos- corresponden al sector salud. El dinero que provino del Gobierno federal debía apuntar a mejoras en el servicio. Pero lo registrado en Compranet indica que esa área no fue la prioritaria.

De 104 contratos, 31 conciernen a los servicios de salud por una suma de 147 millones 808 mil 444 pesos, lo que es 5.6 veces menos que lo usado en la estrategia de asistencia alimentaria.

En ese año, diversas variantes o mutaciones del virus SARS-CoV-2 hicieron que la pandemia de COVID-19 permaneciera, lo que provocó la caída de los mercados financieros y un freno de la recuperación económica.

Para diciembre de 2021, la Organización Mundial de la Salud había aprobado 29 vacunas

bajo diferentes especificaciones para su uso.

Ignora la pandemia

El gobierno de Coahuila no acreditó una sola compra para aten-

der la emergencia sanitaria. Lo que se encuentra ese año son suministros de gases medicinales, servicio integral para el banco de sangre del Centro Estatal de Transfusión Sanguínea, contratación de anestesia, adquisición de ropa hospitalaria, instrumental para cirugías y fumigación para hospitales, entre otros.

En el ámbito de la salud, la empresa con el contrato más grande, de 34 millones 482 mil 377 pesos, fue Praxair México S de RL de CV.

Dudas en la UAdeC

La otra parte sobre la que el gobierno estatal debe dar explicaciones, es respecto a la Universidad Autónoma de Coahuila (UAdeC).

En esa Institución, el órgano fiscalizador detectó anomalías por 693 millones de pesos. En Compranet no hay un solo contrato que se refiera a la casa de estudios.

El gobierno también gastó en pavimentación asfáltica, servicio de fotocopiado, adquisición de paquetes de útiles escolares para alumnos de educación básica y de vehículos para el sorteo: "A los cumplidos, Coahuila sí los premia 2021".

De acuerdo con la página oficial del gobierno, en abril se entregaron 15 automóviles Fiat Mobi Like 2021. Mientras, Coahuila pasaba marcada en rojo a los historiales de la ASE.

En el ámbito de la salud, la empresa con el contrato más grande, de 34 millones 482 mil 377 pesos, fue Praxair México S de RL de CV.

De 104 contratos, 31 conciernen a los servicios de salud por una suma de 147 millones 808 mil 444 pesos, lo que es 5.6 veces menos que lo usado en la estrategia de asistencia alimentaria



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
30/01/2023	NACIONAL	WWW.ONCENOTICIAS.DIGITAL

Inician grabaciones de la segunda temporada de “Qué tanto es tantito”

La maestra Leticia Ramírez Amaya, secretaria de Educación Pública, y el vocero de la Presidencia, Jesús Ramírez, dieron el claquetazo de inicio de las grabaciones.

“Lo más importante es que lo comentemos con más personas, que nos digan cómo lo vieron, qué más se tiene que hacer y difundirlo, difundirlo mucho entre todos los estudiantes, los jóvenes las estudiantes las jóvenes para que podamos todos impulsar una cultura de paz y contra las violencias”, dijo Leticia Ramírez.

“Es importante recuperar la televisión educativa como herramienta para reforzar todo el proceso en el salón de clases. 42 Hoy las nuevas tecnologías nos llevan también a que la educación también es más informal que formal y entonces utilizar las herramientas audiovisuales, las herramientas de las redes sociales pues nos permiten reforzar el conocimiento del salón de clases”, señaló Jesús Ramírez.

“Qué tanto es tantito” muestra, en forma divertida, cómo se minimiza la violencia.

“En esta segunda temporada nos vamos a enfocar más en la escuela, las violencias que se viven de los alumnos hacia los maestros, de los maestros hacia los alumnos, el bullying escolar, que es una cosa desgraciadamente tan latente”, puntualizó Azucena Pimentel, coordinadora general de @prende mx.

Con 12 capítulos, mostrará casos como el de jaimito, quien sufre bullying.

“Me gustaría que con este personaje que las personas se dieran cuenta más de las violencias que minimizan”, dijo Santiago Valenzuela, actor.

“Qué tanto es tantito”, serie inclusiva en todas sus facetas.

“A veces también somos víctimas de discriminación, discriminación que muchas veces no se ve, hay mentiras sobre los sordos, sobre las cosas que podemos hacer o no podemos hacer, pero hay que seguir siendo pacientes y valientes y mostrarles quienes somos nosotros”, concluyó Adriana, actriz.

Esta segunda temporada estará al aire en abril a través del 14.2 de televisión abierta en el Canal Ingenio TV.

<https://oncenoticias.digital/nacional/inician-grabaciones-de-la-segunda-temporada-de-que-tanto-es-tantito/218842/>



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	2	PP Y 4

Critican labor en Secretaria de Sady Loaiza, ex funcionario de Maduro

Cuestionan a SEP mano de chavista

Rehace libros de texto;
es tarea de expertos
no de ideólogos,
dicen especialistas

NATALIA VITELA

La presencia del ex funcionario chavista venezolano Sady Arturo Loaiza Escalona en el diseño de contenidos de la Secretaría de Educación Pública (SEP), causó inconformidad entre especialistas educativos.

Loaiza, que hasta el 2018 estuvo en el Gobierno venezolano de Nicolás Maduro, heredero político de Hugo Chávez, labora desde el año pasado como subdirector de Materiales Educativos de la SEP, área encabezada por Marx Arriaga.

Como subdirector, Loaiza está encargado del "análisis y rediseño pedagógico de materiales" de la dependencia. Conforme contratos disponibles en 2022, Loaiza Escalona recibió pagos de honorarios de la SEP para reformular contenidos de telesecundaria además de que participa con Arriaga en la elaboración de libros de texto de educación básica.

El 12 de diciembre pasado, Arriaga se "despidió" de su cuenta de Twitter y dijo que regresará hasta el 7 de abril pues "todas mis fuerzas estarán en la innovación de los Libros de Texto Gratuitos de la educación básica".

Su segundo de a bordo en esa tarea es Loaiza, quien

fue director de la Biblioteca Nacional de Venezuela entre 2014 y 2018.

También fue funcionario de la empresa estatal venezolana CVA Compañía de Mecanizado Agrícola y Transporte Pedro Camejo, S.A.; gerente de la Oficina de Fomento del Desarrollo Pesquero y Actividades Conexas del Instituto Socialista de la Pesca y Acuicultura (INSOPESCA) adscrito al Ministerio del Poder Popular para la Agricultura y Tierras.

Además fue director General de Proyectos Especiales del Ministerio del Poder Popular para las Comunidades y los Movimientos Sociales, según su currículum.

De 42 años de edad, Loaiza Escalona se autodefine como un "apasionado por la comunicación, los libros, la cocina y la cultura" además de un "profesor las 24 horas del día" y cuenta con más de 15 años de experiencia en capacitación y gestión de talento humano.

Expertos consultados consideraron que el Gobierno federal echa por la borda una tradición histórica de elaboración de libros de texto y contenidos educativos que no debería darse a ideólogos de cualquier tendencia, sino expertos en pedagogía.

"Tenemos gente que ha trabajado en los libros públicos, en los libros privados; tenemos toda clase de profesionistas. Los libros deben ser

tratados con la elaboración más cuidadosa posible", dijo Alma Maldonado, investigadora del Departamento de Investigaciones Educativas del Cinvestav.

Para el académico Eduardo Andere, analista de la política educativa, no se deberían tener a pensadores ni de izquierda ni de derecha ni neomarxistas ni neoliberales redactando libros de texto, sino a psicólogos del aprendizaje y expertos en pedagogía.

"A quién contratas para que te apoye para mandar ese mensaje, para adoctrinar a los maestros y maestras de México, para que ellos y ellas a su vez adoctrinen a los pequeños con una sola forma de pensar, ahí está el grave error", alertó Andere.

En tanto, para Carolina Crowley, especialista en pedagogía, llama la atención que un funcionario sin antecedentes de trabajo educativo en el País, llegue a México con un puesto directivo en la SEP.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	2	PP Y 4



Sady A Loaiza @sadyLoaiza80 · 28 Jul. 2015
En @BiblioNacional le cantamos cumpleaños al gigante Chávez



Sady A Loaiza @sadyLoaiza80
Comandante seguimos defendiendo tu legado. Vivirás por siempre

■ Militante chavista y funcionario en el Gobierno de Maduro, Sady Loaiza diseña contenidos pedagógicos para la SEP.

Acusan que materiales no responden a necesidades educativas!

Demandan expertos para libros de texto

Ven en la SEP
ideologización
con contratación
de chavista



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	2	PP Y 4

NATALIA VITELA

Ni ideólogos de izquierda ni de derecha, lo que se requiere es la incorporación de psicólogos del aprendizaje y expertos en pedagogía, demandaron especialistas en educación, quienes cuestionaron la integración de Sady Arturo Loaiza Escalona en la subdirección de Materiales Educativos de la SEP.

Alma Maldonado, investigadora del Departamento de Investigaciones Educativas del Cinvestav, consideró que la mano del asesor chavista ya se vislumbra en los avances de libros de texto de la SEP.

La especialista se refirió específicamente al título “Un libro sin recetas para la maestra y el maestro”, un texto dirigido a los docentes que, consideró, más que una herramienta útil para la enseñanza es una arenga ideológica.

“Se ve claramente una huella ideológico-política, de una izquierda vieja de los años 70. Es un manual de concientización política de los años 70, de una izquierda ortodoxa y vieja que busca concientizar a las masas”, cuestionó Maldonado.

Eduardo Andere, analista de la política educativa, dijo que el mayor problema no es la contratación del venezolano para el desarrollo de los libros de texto, sino que todo el esquema de elaboración de los textos tiene un “pecado original”, que es la ausencia de un órgano especializado que hable de la lengua de la ciencia, que es universal, y no de las ideologías, ya sean de izquierda o derecha.

Consideró que es antitético, con la naturaleza misma del ser pedagógico y de la tarea de los pedagogos, la incorporación de perfiles ideológicos. Indicó que lo que se requiere es neutralidad y hablarles a los docentes; padres de familia y a los niños con el lenguaje de la ciencia y el

mejor conocimiento posible y el que permita desarrollo de habilidades.

Marco Fernández, especialista del Tec de Monterrey y de México Evalúa, coincidió en que los nuevos libros no responden a las necesidades educativas que se deben resolver: sino a una retórica que apela al sentimiento de clase y de los oprimidos.

Aseguró que no responden a una pedagogía que se pueda traducir en un mejor aprendizaje para la resolución de problemas, para el desarrollo del pensamiento crítico, la resiliencia, la comprensión de la lectura, la capacidad de expresarse de manera verbal y escrita de manera correcta y el uso adecuado de las matemáticas.

“Estará muy bonito para la retórica de Marx Arriaga (director de Materiales Educativos de la SEP) y su corriente ideologizada, no así para la necesidad urgente en materia educativa que tienen los niños y jóvenes para aprender lo que les permita convertirse en mejores ciudadanos y alcanzar tanto conocimientos como competencias para integrarse de manera exitosa al mundo laboral”, alertó.

Carolina Crowley, especialista en pedagogía, indicó que hasta hace un mes se empezaron a socializar los primeros avances de los materiales para primer año de primaria.

“Los maestros hoy, en realidad, no están viendo ni sintiendo que esto es la gran novedad. Para ellos el elaborar proyectos con sus alumnos es algo que han hecho desde hace mucho; tener autonomía para adecuar lo que están enseñando, las realidades de sus estudiantes tampoco es una novedad”, afirmó.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	CIUDAD	2

Memorial: disculpa en puerta

VIRIDIANA MARTÍNEZ

Tras ser aplazado, el Memorial Colegio Rébsamen 19S será finalmente inaugurado este 2 de febrero.

De acuerdo con Fernanda Fuentes, abogada que representa a papás de las víctimas que integran la asociación civil Angeles contra la Impunidad, la Comisión de Derechos Humanos les confirmó la fecha y la asistencia a la ceremonia de la Jefa de Gobierno Claudia Sheinbaum; de la titular de la SEP, Leticia Ramírez; y de la Alcaldesa de Tlalpan, Alfa González.

Deudos y sobrevivientes recibirán una disculpa pública tanto de la representante de la SEP, como de la titular de la demarcación donde estaba la escuela que se desplomó en el sismo de 2017, cobrando la vida de 26 personas, 19 de las cuales eran niñas y niños.

“Para ellos es un cierre de una etapa”, aseguró la litigante.

La disculpa, agregó, lleva implícito el reconocimiento de omisiones, negligencia y corrupción. El espacio, ubicado en la Alameda Sur, en Coyoacán, tiene nombres o iniciales de todos quienes ahí perdieron la vida.

“Necesitaban un lugar que no se sintiera como las ruinas. Ellos querían ya por fin tener este lugar que va a ser su lugar para refugiarse, para poder platicar con las personas que ya no están, es un lugar que ellos sienten que lo han trabajado hasta el último detalle”, aseveró.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	1	19

DENUNCIA DEL SISTEMA EDUCATIVO

EL SUPLENTE MUESTRA LA PRECARIEDAD DE LA ENSEÑANZA DE AMÉRICA LATINA; DIEGO LERMAN ASEGURA QUE SU FILME ES UN INTENTO DE VISIBILIZAR A ESOS HÉROES FRENTE AL SALÓN DE CLASES

ALAN HERNÁNDEZ

A toda América Latina la une una historia de conquistas y de dominio que de alguna u otra manera la ha mantenido agachada hasta nuestros días con entornos de violencia y precariedad, que ni la educación ha sabido erradicar, por eso *El Suplente* busca ahondar en ello, asegura Diego Lerman.

El cineasta dijo en entrevista con **24 HORAS** que su obra, desde su posición como una película habla del sistema educativo, tema central en el actuar y el futuro de la sociedad.

“Estas son las cosas complicadas de la sociedad y lo que quería contar principalmente es la historia dentro de un contexto muy adverso como la educación y la apuesta por ella, que para algunos personajes de la vida real como Lucio, es más importante que solamente ir a la escuela y enseñar.

“Él es un docente que se involucra en cuerpo y alma porque sienten que es un quehacer que vale la pena, que es necesario para la sociedad. Incluso, hay un intento de visibilizar a esos héroes anónimos frente al salón de clases”, destacó Lerman.

Este filme cuenta la historia de Lucio, un profesor de letras en la Universidad de Buenos Aires, que comienza a enseñar literatura en una escuela secundaria ubicada en una zona periférica de la ciudad y rápidamente se ve envuelto en los conflictos de los estudiantes.

Es así como el educador deberá apelar a todo su ingenio para sacar adelante sus clases y al mismo tiempo cruzar sus propios límites y prejuicios para intentar salvar a Dilan, su



CORTESA CALDONIA FILMS

alumno favorito, quien es perseguido por un grupo narco del barrio en busca de venganza.

Además, también hace evidentes las similitudes que ha podido encontrar en cuanto algunos países en donde la película ha pasado y sus contextos culturales.

“Crear que tener una escuela en cualquier lugar es sinónimo de oportunidades, lo veo como un desierto, una mentira que el sistema quiere que creamos y me impresiona cómo en México se vive de forma parecida esa situación, al igual que en Chile, en Uruguay y demás.

“No es lo mismo la educación pública en una zona tranquila que en una zona conflictiva, definitivamente a los jóvenes esto les impacta diferente”, argumentó.

De esta manera tan crítica, *El Suplente* se ha convertido en una cinta necesaria para hablar de un tema central dentro de la sociedad.

“Yo creo que va más allá de lo que se quiera estudiar y vivir de ello; la educación es básica

porque nos enseña a conducirnos por la vida, a tener la capacidad de concebir el mundo de cierta manera y cuando se es tan negada o tan complicada de tener, los jóvenes gradualmente buscarán otros círculos en donde desenvolverse como la calle o la delincuencia que atenta constantemente contra sus vidas.

“No creo cambiar nada con esta película, pero sí quiero denunciar y exponer lo que sucede en nuestra sociedad y rendir homenaje a quienes de verdad se juegan hasta la vida por tratar de salvar a esas personas que han sido castigadas por todo lo malo que nos deja el sistema en el que vivimos”, concluyó el cineasta.

El Suplente ya está en salas independientes de cine nacionales y entre su trayectoria incluye su paso por circuitos internacionales como el Toronto International Film Festival, Festival de Biarritz Amérique Latine, Chicago International Film Festival y Mostra Sao Paulo, entre otros.

EL INGENIO DEL EDUCADOR De esta manera tan crítica *El Suplente* se ha convertido en una cinta necesaria para hablar de un tema central dentro de la sociedad como es la educación.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	1	26

Se intoxican 15 niños en Guanajuato por “reto” con clonazepam

CARLOS GARCÍA

Corresponsal

Guanajuato, Gto., Quince estudiantes de la primaria Profesora María de Jesús López resultaron intoxicados presuntamente porque ingirieron clonazepam en gotas, como parte de un “reto viral” que se difunde en redes sociales, informó la Dirección de Protección Civil de Guanajuato.

En total 23 menores han consumido dicho medicamento durante enero (15 este lunes en Guanajuato) por participar en el desafío “el último que se duerme gana”, que se publica TikTok: tres en Nuevo León y tres en la Ciudad de México. Autoridades han alertado a los padres para que vigilen a sus hijos.

La dependencia estatal señaló que “la mañana de este lunes la central de emergencias 911 recibió una llamada en la que se solicitó apoyo en la institución, ya que aparentemente dos menores se encontraban intoxicadas por la supuesta ingesta de clonazepam”.

A las 10:21 de la mañana, paramédicos, bomberos y socorristas de la Cruz Roja acudieron a la institución, también conocida como primaria “Del Sol”, donde les reportaron que 15 niños de entre 10 y 11 años eran los afectados.

A su arribo, valoraron a cuatro menores, quienes fueron trasladados a diferentes hospitales, mientras al resto los llevaron sus familiares a centros de salud, indicó Protección Civil.

Llaman a supervisar uso de redes sociales

El alcalde capitalino, Alejandro Navarro Saldaña, detalló que los afectados son ocho niñas y siete niños. Exhortó “a los papás y tutores vigilar de cerca en qué andan sus hijos y alumnos, sobre todo en el uso de redes sociales”.

En Nuevo León, el 19 de enero tres alumnos de la secundaria técnica 46, ubicada en la colonia Praderas de Santo Domingo, municipio de San Nicolás de los Garza, se intoxicaron al consumir pastillas de clonazepam con agua.

Ese mismo día, en la Ciudad de México, al menos cinco estudiantes de la escuela secundaria diurna número 26 Francisco I. Madero, localizada en la colonia San Rafael, alcaldía Cuauhtémoc, también consumieron el medicamento. Participaron ocho adolescentes y tres de ellos fueron trasladados al hospital.

El clonazepam es utilizado para controlar ciertos tipos de convulsiones y ataques de pánico.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	1	26

Se oponen a reinstalar a 66 empleados de la normal Mactumactzá

ELIO HENRÍQUEZ

Corresponsal

San Cristóbal de Las Casas, Chis., Los alumnos de la escuela normal rural Mactumactzá, con sede en Tuxtla Gutiérrez, reiteraron que no aceptarán el regreso de 66 maestros y empleados administrativos que hace seis años abandonaron su trabajo.

Representantes de los normalistas dijeron en conferencia de prensa en la capital del estado que esos trabajadores estaban en la institución sólo para tratar de colocar a sus familiares, pero como la comunidad estudiantil y docente no lo permitió, decidieron salir en 2016.

Señalaron que para las autoridades son desplazados de su centro de trabajo, por lo que durante seis años les han estado pagando su salario sin laborar y ahora intentan reinstalarlos, cuando en noviembre de 2016, cuando la dirección de la normal y los estudiantes les pidieron que regresaran, no lo hicieron.

Los normalistas de Mactumactzá insistieron en que sean contratados los docentes y empleados administrativos que han estado atendiéndolos. Por separado, el director de Educación Secundaria y Superior, Juan Jesús Guillén Miceli, afirmó que los 66 trabajadores “tienen que ser reinstalados para evitar observaciones de la contraloría”.

En entrevista colectiva agregó: “Se ha estado contratando personal interino para atender las necesidades de la escuela, pero ya no existe presupuesto para seguir sosteniendo una planta de personal que le cuesta al pueblo de México algo así como 4.5 millones de pesos y una planta de interinos de aproximadamente un millón 800 mil pesos”.

Advirtió que si los alumnos no permiten la reincorporación de los 66 maestros y empleados administrativos desplazados, podría perderse el semestre.

Por la tarde, decenas de presuntos estudiantes de Mactumactzá se manifestaron en el centro de Tuxtla Gutiérrez y cometieron actos vandálicos en el palacio de gobierno, informaron fuentes de seguridad.

Agregaron que los inconformes realizaron pintas en la fachada, los muros y el escudo de Chiapas del edificio, sede del Poder Ejecutivo.



MAGISTERIO

- **Protegerán a familiares de profesora asesinada en Michoacán (La Jornada, p. 25)**
- **Maestros reclaman corrupción de Vidal Dosal y marchan al Palacio de Gobierno (El Independiente, p. 12)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	ESTADOS	25

Protegerán a familiares de profesora asesinada en Michoacán

ERNESTO MARTÍNEZ ELORRIAGA
Corresponsal

Morelia, Mich., La familia de Jessica González Villaseñor contará con protección del Estado, ante las amenazas que ha recibido luego de que Diego Urik, homicida de la maestra, fue declarado culpable el viernes por el delito de feminicidio, informó el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla.

Dijo que la solicitud de los deudos fue atendida, tras exponer ante la prensa que los familiares de Urik en varias ocasiones amenazaron a Verónica Villaseñor, madre de la víctima, por la lucha que emprendió para exigir justicia y castigo para el asesino de Jessica.

El próximo 3 de febrero, el juez dará a conocer la pena que purgará Diego por haber ultimado a golpes a su novia Jessica en septiembre de 2020. De acuerdo con las leyes estatales, el delito de feminicidio se castiga con una pena de entre 25 y 60 años de prisión.

En conferencia de prensa, el mandatario morenista señaló que la sociedad está atenta a la resolución del juez, y quien dicte la sentencia debe saber que está de por medio el prestigio del Poder Judicial. En días anteriores, el mandatario michoacano declaró que espera un castigo ejemplar para el feminicida.

La familia de Diego Urik tiene poder económico y político y contrató ocho abogados, quienes se encargaron de prolongar el juicio durante aproximadamente dos años; sin embargo, la Fiscalía General del Estado (FGE) aportó 120 pruebas que confirmaron la autoría y responsabilidad del varón de 21 años en el asesinato de la joven.

Padres de Frida Santamaría piden ayuda al mandatario

Alfredo Ramírez Bedolla recibió este lunes a los familiares de Frida Santamaría, quien fue asesinada el 18 de junio de 2022 en Sahuayo por su ex novio José Paulo N, quien le disparó a quemarropa.

Sin embargo, el juez que lleva el caso reclasificó el delito de feminicidio por el de homicidio culposo y el pasado 24 de enero el acusado salió de la cárcel para enfrentar en libertad el proceso penal.

Juan Paulo es hijo de un ex alcalde priísta de Sahuayo, Alejandro Amezcua Sánchez, y cuñado de Alfredo Anaya Orozco, ex diputado federal. Además, tiene influencias con la clase política de esta región de la Ciénega de Chapala.

En los últimos cinco años, en Michoacán se han cometido más de mil 200 crímenes de mujeres, de los cuales 120 casos fueron clasificados como feminicidios y del total se han resuelto 30 por ciento, aproximadamente, informó la fiscalía estatal.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	INFORMACIÓN GENERAL	12

Maestros reclaman corrupción de Vila Dosal y marchan al Palacio de Gobierno

Por Juan Antonio Cruz Bautista*

- Asignaron dobles plaza para operadores políticos
- Y a los maestros les aumentaron la cuota

En Yucatán, los maestros tienen que rogarle al gobernador Mauricio Vila Dosal, para que los atienda y dé respuesta a sus demandas de mejores condiciones laborales; exigen les explique por qué el aumento de cuotas y la asignación de dobles plazas para los operadores políticos de #LiborioVidal, Secretario de Educación del Estado de Yucatán.

Este fin de semana, un grupo de maestros de diversas agrupaciones sociales marcharon del Monumento a la Patria al Palacio de Gobierno, para reclamar públicamente al gobernador Mauricio Vila cerrarse al diálogo con el magisterio.

La marcha fue encabezada por el líder de Maestros y Paaes unidos, Limbergh Santoyo Arzapalo, así como directivos de Contrapropuesta Segey, entre otros organismos quienes reclaman el incremento en la cuota del Isstey, además que de manera inexplicable se niega recibirlos.

Ni siquiera permite que los reciba el Secretario estatal de Educación, Liborio Vidal Aguilar, a quien reclaman active el comité de ética dentro de la Segey, por numerosos actos de corrupción, principalmente la autorización de doble plaza para los operadores políticos.

Tras llegar al Palacio de Gobierno, los maestros solicitaron una audiencia con el gobernador Mauricio Vila, pero no los recibió, por lo que entregaron un pliego petitorio para exigirles investigue y transparente la asignación de plazas a funcionarios de la Secretaría de Educación del Gobierno del Estado de Yucatán (SEGey) y actores políticos.

Reclamaron que con conocimiento de #LiborioVidal, Secretario de Educación del Gobierno del Estado de Yucatán, las plazas de docentes se en-

tregan a modo a familiares y amigos de políticos sin llevar orden de prelación y en la mayoría de los casos sin presentar examen.

Los manifestantes también exigieron que el Instituto de Seguridad Social de los Trabajadores del Estado de Yucatán (ISSTEY) regularice el pago de jubilados que llevan más de cinco meses sin cobrar, y explique el aumento de cuotas que se les descuenta, mientras la institución se ha declarado en quiebra.

Los maestros lamentaron que el Gobernador Mauricio Vila, y su pariente, Liborio Vidal, a quien impuso como secretario de Educación, sólo utilizan su cargo para sus propios intereses, y ahora que anda en campaña por la candidatura a la presidencia de la República echa mano de las plazas de los maestros para sus operadores políticos.

Durante la marcha pacífica se solicitó de manera enérgica por parte de Santoyo Arzapalo que el Secretario estatal de Educación, Liborio Vidal Aguilar demuestre que tiene una política de puertas abiertas, como pregonan en campaña, y active cuanto antes el comité de ética dentro de la Segey donde existen numerosos actos de corrupción, cuyas pruebas posee.

El Independiente tuvo acceso a los documentos con los que demuestran las dobles plazas para los operadores políticos, comenzando con el Director de Planeación de la SEGey, Daniel Humberto Hoyos Figueroa, a quien le asignaron una segunda plaza en el Centro de Mejoramiento Profesional del Magisterio.

El magisterio, reclamó el 19 de enero del presente año la incompatibilidad que existe entre su plaza de mando y la que le fue otorgada sin el debido proceso; le reclaman, además, que desde el que el gobernador Mauricio Vila la autorizó su plaza, "no se ha presentado a laborar en nuestra institución a cubrir su plaza de jornada horas como todos los compañeros lo hacen en nuestro plantel".

La respuesta salta a la vista, a Daniel Humberto Hoyos Figueroa, quien lleva 4 años en el gobierno de Vila Dosal, le otorgaron una de las mejores plazas de nivel 15 homologada, para que se sirva de ella como aviador; "cuando compañeras de nuestra institución les ha sido negada la posibilidad de acceder a ese nivel, a pesar de contar con la preparación y experiencia laboral de 13 hasta 40 años de servicio, la diferencia es que funge como operador político en la campaña del gobernador por la candidatura a la presidencia de la república.

* @jcbreportero





OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Artículo Protejamos a la UNAM / Eduardo Andrade (El Sol de México, p. 13)
- Columna El Correo Ilustrado / Plagios en la UNAM, por opacidad en concursos académicos (La Jornada, p. 2)
- Columna ¿Será? / Pruebas suficientes (24-Horas, p. 2)
- Columna #Política Confidencial / AMLO y la UNAM (Publimetro, p. 2)
- Columna A la sombra (El Sol de México, p. 2)

SEP

- Columna Confidencial / Del gobierno de Maduro al de la 4T (El Financiero, p. 29)

SECTOR EDUCATIVO

- Artículo / INAH, 84 años / Luis Hernández Navarro (La Jornada, p. 20)
- Columna El Correo Ilustrado / Adiós a un impulsor de la autoeducación en el valle del Mezquital (La Jornada, p. 2)
- Columna En los mares de ña educación / Tutores (El Heraldo de México, p. 17)



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	ANÁLISIS	13

Protejamos a la UNAM

Eduardo Andrade

Los universitarios que verdaderamente amamos a nuestra Alma Mater y no queremos ver manchado su prestigio con motivo de un conflicto en el cual no debe quedar involucrada, tenemos el deber de manifestar nuestra opinión en favor de una actuación jurídicamente correcta ajena a las pasiones políticas que se han desatado con motivo de una imputación infundada de hechos no debidamente comprobados, sobre la que se ha montado una campaña de desprestigio contra la ministra Yasmín Esquivel.

Quienes, a partir del conocimiento de la legislación universitaria y del Derecho en general, hemos establecido que las autoridades académicas de la UNAM carecen de facultades para despojar a un egresado de un título formalmente concedido, debemos insistir en que la mejor manera de proteger el prestigio de nuestra Máxima Casa de Estudios es instando a sus autoridades a no cometer el gravísimo error de realizar un acto antijurídico para satisfacer presiones externas que no están interesadas en la ética, ni en la calidad académica de la Universidad, sino solo en defenestrar a una juzgadora del más alto nivel, por el hecho de que le han colgado la etiqueta de representar en la Corte al titular del Ejecutivo, quien es el verdadero objetivo de la embestida mediática emprendida contra una funcionaria de trayectoria jurisdiccional irreprochable.

La verdadera razón de esta ofensiva tiene que ver con la actitud asumida por la Ministra Esquivel en defensa de los intereses nacionales y populares en diversos casos en los que ha participado como integrante del Máximo Tribunal, en el cual ha brillado la solidez de los razonamientos jurídicos que impidieron declarar in-

constitucionales decisiones legislativas con base democrática que han sacado adelante iniciativas presentadas por el Presidente, las cuales, a su vez, se sustentan en la plataforma política por la que votó la mayoría del pueblo mexicano. La afinidad ideológica, jurídicamente sustentada, entre un juez constitucional y el Poder Ejecutivo que participó legítimamente en su nominación, no significa sumisión ni dependencia. Es el resultado que se produce en los sistemas democráticos, de la colaboración entre los dos poderes de elección popular para configurar el órgano supremo del Poder Judicial.

Quienes tienen legítimas posiciones políticas opuestas a la filosofía gubernamental están en su derecho de defenderlas, pero no de incitar a las autoridades de la UNAM a ponerse a su servicio. Esta egregia institución no debe aceptar convertirse en instrumento al servicio de los intereses políticos y económicos que están detrás de los ataques a una de sus egresadas más destacadas, su prestigio como institución académica de alto nivel se dañará irreparablemente si cae en la tentación de torcer su normatividad a fin de dar satisfacción a quienes la empujan al borde del precipicio de la ilegalidad.

Para lograr ese propósito se han inventado las más absurdas interpretaciones de la legislación universitaria, y hasta se ha

violentado la ética llegando a extremos inimaginables como el de los 33 académicos que se prestaron a calumniar a la Ministra mediante un escrito en el cual incurren en actos prohibidos por el Art. 84 del Estatuto General y exigen que la UNAM la prive de su título mediante la violación de los más elementales derechos humanos.

Independientemente de que la Ministra compruebe, como seguramente lo hará, que ella es la autora original de la tesis cuestionada, solo quedarán dos hechos fuera de toda duda: que existió una irregularidad en los procesos de titulación, y que la responsabilidad recae en quienes fallaron en verificar el desarrollo de tales procesos, de modo que otros alumnos, aprovechando el trabajo de la alumna Esquivel —como lo determinó el propio director de la FES Aragón— presentaron reproducciones de la tesis original, las cuales fueron aceptadas y aprobadas por los sínodos correspondientes y dieron lugar a la emisión de los títulos que ostentan estos profesionales.

Ello demuestra que, por lo menos en los casos en que ha quedado evidenciado, existió una deficiencia en la aplicación de los exámenes para el otorgamiento de títulos y grados acaecida en el pasado y a la luz de lagunas e insuficiencias que la propia UNAM ha reconocido que aún existen en su legislación, aunque también es verdad que a lo largo de todos estos años ha mejorado el marco jurídico y los procedimientos académicos que abren ahora múltiples vías de titulación. Lo cierto es que a la UNAM le corresponde elevar constantemente la calidad de los métodos empleados para calificar la aptitud de sus egresados, pero no involucrarse en una contienda política, impulsada por quienes no comparten la filosofía gubernamental. La presunción de que esto está ocurriendo



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	ANÁLISIS	13

con el fin de actuar personalmente contra la Ministra se basa en que aunque oficialmente se ha señalado que su tesis fue reproducida por varios alumnos, ningún procedimiento se ha referido a ellos.

@DEduardoAndrade

A la UNAM le corresponde elevar constantemente la calidad de los métodos empleados para calificar la aptitud de sus egresados, pero no involucrarse en una contienda política.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	EL CORREO ILUSTRADO	2

Plagios en la UNAM, por opacidad en concursos académicos

El caso de la ministra Yasmín Esquivel, en cuanto a si plagió o no su tesis de licenciatura, no es más que resultado de la falta de transparencia en los procesos académicos en la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), así como en los concursos de oposición abiertos, de ingreso y promoción de los profesores.

Aunque el artículo 74 del Estatuto del Personal Académico señala que todas las pruebas deben ser públicas, las comisiones dictaminadoras guardan en secreto el nombre de los jurados, los nombres y el número de participantes en el concurso, las pruebas escritas.

Además, no permiten la presencia del profesor en la revisión del resultado del concurso, donde el dictamen final es inapelable, lo que coloca al profesor en completa indefensión.

En estas circunstancias es muy posible que en los trabajos de muchos profesores de carrera abunden los plagios, dada la discrecionalidad en este tipo de procesos.

Con esto no quiero desacreditar a la UNAM, una de las mejores del mundo, que alberga a miles de estudiantes, muchos de bajos recursos, pero no es posible continuar con esta opacidad que genera incertidumbre laboral y académica, debemos recuperar el prestigio y la honradez en la máxima casa de estudios.

Emilio Vivar Ocampo



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	PÁG. 2	2

[¿SERÁ?]

Tensa designación

Entre los principales temas por desahogar en el **Senado**, apenas comience el periodo ordinario de sesiones, se encuentra el del nombramiento de los tres comisionados que faltan para integrar el pleno de la **Comisión Federal de Competencia Económica** y, a la par, deberá designarse a un presidente... Al interior de la bancada **morenista** no se ve con buenos ojos a los consejeros ya en funciones por el supuesto activismo contra la **Reforma Energética** de la 4T, entre otras cosas, además de que es factor de tensión la demanda ante la **FGR** presentada por **Alejandro Armenta** contra ese órgano, por presuntamente consentir prácticas irregulares de la banca. ¿Habrá suficientes elementos para considerarla cardiaca? ¿Será?

Para preocuparse

Precisamente ahora que en **Venezuela** se registran movilizaciones de **profesores** por las malas condiciones en que se encuentran, y por la baja **calidad educativa**, nos vienen a informar que acá en México, **Sady Arturo Loaiza Escalona**, uno de los muchachos de **Maduro**, ha encabezado trabajos de rediseño de **libros de texto** y materiales pedagógicos... ¿Será?

Arranque parejo

Nos dicen que en el **Edomex** la contienda **electoral** de junio próximo no será la evaluación de un **Gobierno** contra las expectativas de cambio, pues los **mexiquenses** decidirán de forma informada, y por eso la **encuesta** que difundió ayer el periódico **El Financiero** provocó una sonrisa entre los miembros y seguidores de la alianza que encabeza **Alejandra del Moral**, pues mostró que fue la única que tuvo crecimiento positivo, y que la **morenista Delfina Gómez** se estancó. Justamente a 12 días de que terminen las precampañas ya sacan cuentas y calculan que arrancarán la **campaña empatadas**... y es que, según nos dicen, si se toma en cuenta el margen de error en términos reales, la exsecretaria de **Desarrollo Social** **mexiquense** ya estaría a cuatro puntos de la extitular de la **SEP**. ¿Será?

Pruebas suficientes

Nos hacen ver que la ministra **Yasmín Esquivel Mossa** no tiene fecha aún para presentar personalmente su defensa ante el **Comité Universitario de Ética** de la **UNAM**, pero con las pruebas que se le han hecho llegar a este órgano ya hay suficientes elementos para confirmar que el trabajo plagiado fue el de ella y no el de **Édgar Ulises**, lo cual se reafirma con la confesión del propio abogado de haber tomado referencias del proyecto que le mostró su asesora. ¿Será?

Temporada de chapulines

Algo pasa en el **PAN**, porque a la hora de hacer un balance **Acción Nacional** es de los que más **legisladores** ha perdido... y **Movimiento Ciudadano** el que más se ha robustecido. ¿Será?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	NOTICIAS	2



#POLÍTICA CONFIDENCIAL

• **Adán Augusto López Hernández**, secretario de Gobernación, recomendó a Morena en la Cámara de Diputados que elijan a cuatro consejeros del INE, relevos entre ellos de Lorenzo Córdova y Ciro Murayama, causantes de todos los desvelos y todos los quebrantos del presidente Andrés Manuel López Obrador, pero que lo hagan... por insaculación. Es decir, literalmente lo dejarán a la suerte.

• **Claudia Sheinbaum, Ricardo Monreal, Marcelo Ebrard y el propio Adán Augusto** fueron recibidos muy amablemente por el morenismo en la Cámara de Diputados. El desfile de corcholatas tuvo hasta mariachis en algunos casos.

• **Clonazepam**, el peligro. El “juego” de jovencitos que ingieren este medicamento “y el que quede despierto al final, gana” sigue impactando. Ya se había informado que cunde en ciudades, principalmente. Ahora tocó a León, Guanajuato. La Cofepris advirtió la semana pasada que el peligro mayor puede llegar hasta un coma.

• **AMLO y la UNAM**. Más allá del debate suscitado por el caso de la ministra Yasmín Esquivel, algo que llama la atención en el ámbito universitario es la (in)comunicación de la 4T con el rector Enrique Graue. ¿Quién habla con el rector de la máxima casa de estudios del país? ¿El presidente Andrés Manuel López Obrador? ¿La secretaria de Educación, Leticia Ramírez? Pues al parecer ninguno de ellos. ¿Por qué esa actitud, más allá de las descalificaciones de AMLO a la universidad y al propio Graue?

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetría.



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	NACIONAL	2



Nos dicen los enterados que el Presidente discutió ayer cómo quitarle responsabilidades al Fonatur alrededor del Tren Maya, pues ya se dieron cuenta que las advertencias de **Rogelio Jiménez Pons** se están materializando. Ven muy difícil inaugurar la obra en el 2023 y lo peor, no saben cómo van a pagar a tiempo todo lo que han contratado. Que el plan "A" es comisionar a analistas del Fondo, de bajo perfil y fácilmente descartables, para que hagan la transferencia de los activos, las deudas y las demandas a los estados. Pero que nadie en el jurídico quiere echarse ese trompo a la uña, para que nos entienda **López Obrador**. Que ya le avisaron a los gobernadores por dónde viene el golpe.

Hablando de cosas malas que parecen buenas para algunos. Que otra vez el presidente de México, **Andrés Manuel López Obrador**, lanzó veneno desde la mañanera como no queriendo, nuevamente contra **Lorenzo Córdova**, todavía el hombre fuerte del Instituto Nacional Electoral: "Él es un servidor público, desde mi punto de vista, sin principios, sin ideales, un farsante. No es, por cierto, el más malo de todo ese grupo, hay otros peores". Dijo más sobre el hijo de **Araldo Córdova**.

"Yo lo lamento mucho, porque conocí a su papá, fuimos amigos, compañeros. Un hombre excepcional y extraordinario. Pero así suele pasar, ¿no?, a veces con los hijos, con los nie-

Dicen los que saben que el Tren Maya ya se convirtió en un problema que todo el gobierno de **Andrés Manuel López Obrador** debe resolver, iniciando por los costos, pues el presupuesto inicial eran unos 35 mil millones de pesos, luego 120 mil millones de pesos, y hasta ahora van 300 mil millones de pesos en sus cálculos y siguen sumándose las deudas de este macroyecto del tabasqueño. Que el director del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), **JAVIER MAY**, tuvo problemas para destacar algo de esta nueva obra ayer durante la mañanera, simplemente se limitó a asegurar que su compromiso es inaugurar el Tren Maya en diciembre del 2023.



RODOLFO GOMEZ

tos, acuérdense del hijo de **Morelos**, y así muchos otros casos, ¿no? Él no tiene ideales, no tiene principios y también demuestra que los grados, los títulos son sinónimo de cultura, porque él está creo que doctorado, y es un racista como muchos otros", lanzó el mandatario, no ocultando su malestar por las declaraciones de **Lorenzo**.

La reciente confesión del abogado **Édgar Ulises Báez**, respecto a que sí tomó partes de la tesis de **Yasmín Esquivel Mossa**, se suma a la declaración de la asesora **Martha Rodríguez Ortiz**, en la que confirmó haber compartido el proyecto inicialmente elaborado por la hoy ministra.

Así, el escenario va apuntando a que la integrante de la Suprema Corte de Justicia de la Nación es la autora original del texto sobre el sindicalismo para los trabajadores de confian-

za, mismo que habría sido parcialmente reproducido al menos unas cuatro veces más.

Una vez que los senadores concreten los tres nombramientos pendientes en la Cofece, el paso inmediato para ese organismo será la designación de su consejero presidente. Por tanto, entre los integrantes de la bancada morenista en el Senado el asunto es tema prioritario, pues, nos aseguran, quieren evitar que alguno de los consejeros en funciones llegue a encabezar la comisión, por considerarlos contrarios a las prioridades de la 4T.

Peor aún, aquellos han emprendido batallas legales contra algunos miembros del movimiento cuartotransformista. De ahí que, se comenta, muy posiblemente la nueva dirigencia será para alguno de los futuros integrantes del pleno, propuestos éstos por el presidente **López Obrador**.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	NACIONAL, POLÍTICA Y SOCIEDAD	29



CONFIDENCIAL

Mariachis para Marcelo

La diputada morenista **Inés Parra** buscó lucirse, pero le cortaron la inspiración. Recibió en San Lázaro al canciller y *corcholata* presidencial, **Marcelo Ebrard**, con mariachi, pero elementos de seguridad los retiraron del Palacio Legislativo. A la plenaria de Morena acudieron, en un ambiente de mesura y sin apasionamientos, los cuatro aspirantes a la candidatura presidencial de la 4T: Ebrard, Claudia Sheinbaum, Ricardo Monreal y Adán Augusto López, “como muestra de unidad”, insistió el jefe de la fracción guinda, Ignacio Mier.

Monreal, por la reconciliación

Mujeres y hombres jóvenes de los 300 distritos electorales federales llevarán el mensaje de la Reconciliación por México de **Ricardo Monreal** a cada uno de los municipios del país, y es que el aspirante presidencial morenista les tomó protesta como agentes de la reconciliación, en un evento en el que participaron alrededor de dos mil promotores políticos, con lo que el zacatecano se observa fortalecido en su aspiración política, por más que durante casi dos años le negaron la mención como precandidato. En el encuentro, realizado este fin de semana, Monreal subrayó que sólo un frente común permitirá reconciliar al país para dar paso a la recuperación de la tranquilidad y el cierre de las brechas sociales que dividen al pueblo de México.

Pistas electorales en el Senado

El Senado se convertirá hoy en una pasarela tanto de *corcholatas*, como de precandidatos. En una pista, la precandidata de Va por el Estado de México, la priista **Alejandra del Moral**, participará, a las 10:00 horas, en la plenaria del PRI. Mientras que en otra pista desfilarán Claudia Sheinbaum, Adán Augusto López y Marcelo Ebrard, en la plenaria de Morena. Con este prelude, dará inicio el periodo ordinario.

El gran ausente

El gran desaire en el lanzamiento de Mexicolectivo lo protagonizó el ingeniero **Cuauhtémoc Cárdenas**, quien no llegó a la presentación de la plataforma, ayer en el World Trade Center. A pesar de la insistencia por saber por qué no había ido el tres veces candidato presidencial y considerado líder moral de la izquierda, nadie parecía saber nada. Algunos lamentaron que no estuviera, pero nadie se aventuró a explicar la razón de su ausencia.

Del gobierno de Maduro al de la 4T

Los seguidores de la 4T se burlan cuando surgen comparaciones con el régimen de Nicolás Maduro, pero nada han dicho sobre el hecho de que un exfuncionario de Venezuela trabaja en el gobierno mexicano. Resulta que, de acuerdo con lo revelado por el portal Latinus, **Sady Arturo Loaiza Escalona**, egresado de la Universidad Pedagógica Experimental Libertador y quien fungió como director de la Biblioteca Nacional de Venezuela entre 2014 y 2018, es nada menos quien está al frente del rediseño en los libros de texto de la SEP. Y llegó a la dependencia por invitación de su amigo Marx Arriaga. ¿Qué podría salir mal...?

Piden a EU alerta de viaje... al Metro

Para que no se diga que hay un afán de politizar lo ocurrido en el Metro, esta vez fueron las propias víctimas quienes alzaron la voz. **César Ricardo Hernández**, padre de Yarezi –la joven que murió en el choque de trenes en la Línea 3– solicitó a la embajada de Estados Unidos emita una alerta de viaje a sus ciudadanos a fin de que eviten el uso del transporte naranja, dado el alto riesgo que corren por los constantes incidentes. Veremos qué responde Ken Salazar, a quien se dirige la petición.

En líos con el movimiento LGBT

Aunque se ostentan como una plataforma libre y plural, Mexicolectivo enfrenta su primera polémica, pues en su documento de presentación compara a la trata con los asuntos de identidad de género, al aseverar que uno de los problemas a los que se enfrentan las mujeres en México es “la trata y las infancias trans”, lo que ya desató críticas en redes de parte de la comunidad LGBT.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	OPINIÓN	20

INAH, 84 años

LUIS HERNÁNDEZ NAVARRO

Entré a trabajar en el Castillo de Chapultepec en 1977. Conocí allí a dignos custodios que resguardaban las salas del museo y procuraban que los ruidosos estudiantes guardaran el debido respeto a la institución; a espléndidos museógrafos y restauradores, capaces de convertir piedras deterioradas por el tiempo en magníficas evidencias históricas; a dedicadas asesoras educativas y guías, que transportaban a los niños a los más diversos episodios de nuestro pasado; a ebanistas y electricistas de lujo, y a cultos y abnegados curadores.

Al diferencia del Museo de Antropología, estación de paso obligada para extranjeros, al castillo lo visitaban colegiales que se iban de pinta a Chapultepec, peregrinos que el 12 de diciembre combinaban la visita a la Basílica de Guadalupe con el recorrido por el templo donde se rinde culto a los santos laicos y turistas del interior de la República.

En la Sala de la Conquista Religiosa podían encontrarse a fervientes creyentes santiguarse ante los cuadros de los primeros dominicos porque “eran santitos muy milagrosos”, buscadores de inexistentes cofres del tesoro de Maximiliano y Carlota, y curiosos que deseaban ver tras las vitrinas los uniformes de los Niños Héroeos.

En sus bodegas se topaba uno con la pata de palo, presumiblemente de Antonio López de Santa Anna, daguerrotipos y las más diversas banderas y estandartes.

Los trabajadores contaban con detalle las fastuosas fiestas que en el

monumento histórico realizaba doña Carmen Romano de López Portillo, esposa del presidente, acompañada por Uri Geller, el ilusionista israelí-británico, capaz de doblar con el poder de su mente las cucharas de la vajilla Christofle. A la mañana siguiente de la pachanga, las gallardas armaduras de los conquistadores hispanos, amanecían con vasos de cubas en sus manos, como si hubieran sido ellos quienes los que habían bebido hasta caerse. Los guardianes del museo eran contratados para servir a los invitados.

Hechos parecidos se repetían por todo el país. En la zona arqueológica de Tula, Hidalgo, un candidato a gobernador del PRI organizó una cabalgata entre Atlantes y pirámides. Políticos y empresarios celebraban en palacios coloniales bodas, eventos filantrópicos para tranquilizar su conciencia, conciertos de gala para presumir su estatus y ceremonias de 15 años. Majestuosas pirámides servían de escenografía para espectaculares anuncios comerciales

La situación era tan escandalosa, que, el entonces director del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Gastón García Cantú, se entrevistó con López Portillo para solicitarle que impidiera las fiestas de su esposa. El presidente le respondió que el cuerpo diplomático ya había sido convocado y, por tanto, no podía cancelar el acto. El historiador (al que habría que organizarle un gran reconocimiento nacional) insistió en que el castillo estaba en peligro y le propuso que el Ejecutivo federal expidiera un acuerdo prohibiendo que los centros históricos o prehispánicos fueran sitios de reuniones sociales. Finalmente, el mandatario aceptó, aunque la francachela de su consorte

no fue cancelada. El decreto contó con el aval de la comunidad científica, académica y laboral del instituto.

Cuando fui nombrado secretario general del sindicato (D-III-24, sección 11 del SNTE) recorrí junto a mis compañeros del comité ejecutivo todas las instalaciones del INAH en la Ciudad de México, realizando asambleas para escuchar la problemática de los afiliados y buscar resolverla. Más adelante, junto a otros camaradas, fui a gran cantidad de las zonas arqueológicas y museos del país, que entonces estaban abiertos al público, en parte democratizando delegaciones sindicales ya existentes o formando nuevas.

Durante 15 años laboré en el INAH. Esas jornadas y el estrecho contacto con los trabajadores y sus chambas me dieron una visión privilegiada de la institución. En el personal había una verdadera preocupación de apropiarse de la materia de trabajo y defender su misión. No era un diagnóstico individual, sino el resultado del trabajo colectivo de compañeros. Menciono, entre otros muchos, sólo tres, que ya no están con nosotros: el fotógrafo Jorge Acevedo y los gestores del patrimonio cultural Alfonso Villa y Lydia Salazar.

La lucha del INAH contra gobernadores, empresas inmobiliarias, consorcios turísticos, centros comerciales, grupos mineros y proyectos desarrollo gubernamentales era una batalla similar a la de David contra Goliat. Lo ha seguido siendo a lo largo de todos estos años, con variados resultados. Recuerdo los dolores de cabeza que esta desigual



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	OPINIÓN	20

guerra le provocaba al profesor García Cantú, especialmente su defensa del Centro Histórico de Puebla. Y el enorme compromiso de arquitectos, restauradores, arqueólogos y trabajadores en general para defender el patrimonio histórico del capital depredador y de la “modernización” salvaje.

Para muchos millonarios y políticos es inadmisibles que los bienes históricos y culturales no puedan convertirse en mercancías. Exigen, reiterada y sostenidamente, de manera abierta o soterrada, su desamortización, esto es, su paso a manos privadas. Justifican su posición en nombre del crecimiento económico y creación de empleos. En realidad, para ellos, mantener públicos esos bienes les impide hacer negocios. De paso, desean, apropiarse del capital simbólico que esas obras proporcionan, para darse lustre con ellas. El instituto y la legislación federal que ordena su funcionamiento son un problema para ellos.

El INAH se fundó el 3 de febrero de 1939, por mandato del presidente Lázaro Cárdenas. Más allá de los problemas que puedan existir dentro, de su carencia estructural de presupuesto y de la tensión permanente que vive con otros intereses, ha sido y sigue siendo, una institución fundamental en la defensa del patrimonio histórico. Reivindicarlo y celebrarlo es defender nuestro legado.

Twitter: [@lhan55](https://twitter.com/lhan55)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	EL CORREO ILUSTRADO	2

Adiós a un impulsor de la autoeducación en el valle del Mezquital

El 29 de enero falleció Salvador García Angulo, fundador de los Servicios para el Desarrollo (Sedac), asociación civil que desde los años 70 trabajó en pos de la organización de las comunidades indígenas y campesinas del Valle del Mezquital.

Chava y su esposa, *Oralia*, fueron autores del *Autodidactismo Solidario* y entregaron su vida entera al compromiso de luchar contra las injusticias desde el tiempo en que fueron parte de la fundación de la JOC (Juventud Obrera Cristiana) en México.

Su familia les comparte esta triste noticia y les invita a honrar su memoria.

Salvador García Cárdenas



EL HERALDO
DE MÉXICO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
31/01/2023	PAÍS	17

EN LOS MARES DE LA EDUCACIÓN

ANTONIO ARCÜELLES*



TUTORES

*COLABORADOR

@MEXICANO_ACTIVO

Pagar clases particulares para mejorar la educación de los alumnos son un sacrificio común de los padres de familia, pero también son un reflejo de la inequidad

• ESTO NO QUIERE DECIR QUE HAYA QUE ERRADICAR LAS TUTORÍAS PRIVADAS; AL CONTRARIO: EN LAS CIRCUNSTANCIAS ACTUALES, SON UNA HERRAMIENTA VALIOSA PARA HACER FRENTE AL REZAGO EDUCATIVO

Sé, por experiencia propia, que los padres de familia están dispuestos a hacer todo tipo de sacrificios con tal de dar a sus hijos una buena educación y, por tanto, mejores oportunidades para el futuro. Uno de los más comunes es el de pagar clases particulares, incluso si ello implica desembolsar buena parte de la quincena.

Hace unos días se publicó un estudio al respecto en España según el cual casi la mitad de los niños y adolescentes de ese país asiste a

clases particulares. Como resume Ignacio Zafra en *El País*, hay una diferencia en el tipo de clases que toman los estudiantes según la situación económica de sus familias.

Por un lado, las familias ricas recurren en mayor medida a clases "destinadas a 'ampliar y perfeccionar' conocimientos" con el fin de proporcionar a sus hijos "ventajas competitivas"; por otro lado, las que tienen más desventajas se inclinan por clases particulares "que tienen como objetivo 'reforzar y recuperar' aprendizajes no

adquiridos en 'materias curriculares básicas'", para "evitar que sus hijos se queden atrás".

Por lo tanto, las clases particulares, al menos en su forma actual, no sólo reflejan la inequidad educativa, sino que la profundizan.

En México el tema no es nuevo. Hace ya casi un década se presentó el libro *Un sistema educativo a la sombra. Las tutorías privadas*, de Mark Bray, como parte de la serie "Coyuntura y ensayo" del CIDE. Aunque no incluye datos sobre nuestro país, el análisis comparado de este autor también apunta hacia los efectos que las clases particulares pueden tener en la desigualdad educativa.

Esto no quiere decir que haya que erradicar las tutorías privadas; al contrario: en las circunstancias actuales, son una herramienta valiosa para hacer frente al rezago educativo.

El objetivo es, más bien, como sugieren los autores del estudio español, "potenciar las clases de apoyo gratuitas en los propios centros educativos para los *chavales* que lo necesitan".

Las objeciones de siempre —el costo y los recursos humanos— no son deleznable. Sin embargo, en un programa que diseñamos desde la consultoría a partir de un proyecto con estudiantes de primaria en un municipio del Estado de México, encontramos una fórmula para superarlas.

Creamos un modelo de tutorías personalizadas que, con la colaboración de estudiantes de educación superior y pasantes de las carreras de Pedagogía o Educación, permiten a los niños reforzar los aprendizajes del grado que cursan y acercarse al aprendizaje de manera distinta a como lo hacen en el salón de clases.

Estos espacios no sólo son valiosos para los niños, sino también para los padres de familia: sus hijos reciben el apoyo que necesitan sin el costo asociado a las clases particulares.

En la planeación para el próximo ciclo escolar, las autoridades harían bien en recordar que subsanar el rezago no puede depender de los ingresos de las familias.

Como dice el nombre de nuestro programa, hay que hacer todo para "Que nadie se quede atrás".